

En avril 1949, la signature à Washington du Traité de l'Atlantique Nord donnait naissance à une association unique, formée de quinze pays, qui prit le nom d'Organisation du Traité de l'Atlantique Nord (OTAN). Le Canada a joué un rôle de premier plan dans la formation de l'OTAN qui fut conçue avant tout pour assurer le maintien de la paix et la sécurité des pays membres par une politique de défense commune. Malgré un certain nombre de crises survenues depuis (telles que celles de Berlin, de la Hongrie, de Cuba et de la Tchécoslovaquie) et les conflits locaux qui persistent dans d'autres parties du monde, la paix a régné dans la région de l'Atlantique Nord tout au cours du dernier quart de siècle. Grâce à cette réussite, les pays membres ont pu parvenir à un haut degré de prospérité et de bien-être.

Un examen rétrospectif des profonds changements qui se sont produits au sein de l'Alliance nous montre que celle-ci a relevé de façon remarquable les défis qui lui ont été lancés. En plus de maintenir la paix, l'OTAN est devenue un haut lieu où les pays membres échangent des informations et se concertent sur des questions d'intérêt commun, depuis la détente jusqu'aux questions scientifiques et écologiques. Ce mécanisme permanent de consultation sur une vaste gamme de problèmes d'intérêt commun revêt une importance particulière pour les plus petits pays membres de l'OTAN, tels que le Canada, puisqu'il leur permet de connaître immédiatement l'opinion des pays alliés et de faire valoir la leur.

Origines de l'Alliance

L'OTAN a été formée pour contrecarrer les visées expansionnistes soviétiques en Europe après la Seconde Guerre mondiale et pour résoudre l'impasse qui s'était produite aux Nations Unies après que l'URSS, utilisant son droit de veto au Conseil de sécurité, eut entravé les efforts de plusieurs pays membres pour mettre en application les